







LECTURAS RECOMENDADAS

SEMANA DEL 27 AL 31 DE MARZO DE 2023



Este documento ofrece semanalmente una breve reseña de publicaciones elaboradas por centros de análisis sobre temas internacionales, así como por expertos y académicos de distintas instituciones, relacionados con temas de la agenda legislativa nacional y la coyuntura global.

LUNES

Publicación CEIGB: Turismo comunitario: la participación de las naciones y pueblos indígenas originarios y campesinos en su desarrollo

Lectura recomendada: Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) y otros, <u>"El impacto del COVID-19 en los pueblos indígenas de América Latina-Abya Yala: Entre la invisibilización y la resistencia colectiva"</u>, 2020.

Sinopsis: Esta publicación de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) ofrece un panorama de la situación de los pueblos indígenas en la región después de la pandemia de COVID-19. La crisis sanitaria y socioeconómica afectó significativamente a los países de la zona y recrudeció las desigualdades. La respuesta de los Estados no ha considerado debidamente a los más de 800 pueblos indígenas de la región. En el documento se brindan recomendaciones a los Gobiernos para fortalecer sus mecanismos de contención y recuperación en el marco de la pandemia. Estas medidas son específicas para reconocer la capacidad de resiliencia de los pueblos indígenas, a partir de su resistencia y fortaleza colectiva. También se mencionan esquemas comunitarios de protección social, el incremento en la carga de trabajo no remunerado y de cuidados, el desarrollo de estrategias socioproductivas sostenibles y la necesidad de reafirmar sus derechos en el desarrollo sostenible. La CEPAL sostiene que la recuperación de la crisis económica requiere de un "esfuerzo financiero sin precedentes" por parte de los Estados y que es indispensable "colaborar con los pueblos indígenas y hacerlos partícipes de los cambios profundos" globales.



MARTES

Publicación CEIGB: Retos y desafíos de la maternidad e infancias en prisión

Lectura recomendada: Miranda Davies, Lucina Rolewicz, Laura Schlepper y Femi Fagunwa, "Locked out?" Prisoners' use of hospital care" ("¿Encerrado? Uso de atención hospitalaria por parte de reclusos"), Nuffield Trust, febrero de 2020.

Sinopsis: Las personas en prisión utilizan con menos frecuencia los servicios hospitalarios y es más probable que no asistan a citas médicas en comparación con el resto de la población. Además, tienen necesidades de salud que se relacionan con la violencia, el uso de drogas o las autolesiones. Este estudio, enfocado en Inglaterra y Gales, menciona que las prisiones estatales no consideran las condiciones de la población diversa, como hombres y mujeres de la tercera edad, en situaciones de discapacidad o con movilidad limitada. El documento reporta que la mayoría de los edificios no son de fácil acceso. El número de población reclusa no ha aumentado considerablemente en los últimos 10 años, sin embargo, más del 20% de las personas están en espacios "saturados". Las autoras indican que poco se conoce sobre la salud física de la población reclusa y de sus necesidades, así como del acceso que tienen a servicios hospitalarios. El artículo busca contribuir a esta brecha de información.

MIÉRCOLES

Publicación CEIGB: Conferencia de la ONU sobre el Agua

Lectura recomendada: Claire Klobucista y Kali Robinson, "Water Stress: A Global Problem That's Getting Worse" ("Estrés hídrico: un problema global que empeora"), Council on Foreign Relations (CFR), 2 de Agosto de 2022.

Sinopsis: El 22 de marzo fue el Día Internacional del Agua. La escasez de este recurso ha encendido las alarmas globales. Miles de millones de personas carecen de acceso adecuado a los recursos hídricos y se prevé que el número aumente debido al crecimiento poblacional. Además, el cambio climático altera los ciclos del agua. El estrés hídrico tiene alcances en la salud pública, el desarrollo económico, la movilidad de personas, el acceso a alimentos y puede incluso ser motivo de conflictos. Por ello se ha buscado implementar prácticas más sostenibles e innovadoras a través de la cooperación. En ese sentido, las autoras del Council on Foreign Relations mencionan que, los esfuerzos de colaboración en la gestión del agua no son suficientes y nombran como ejemplo que hay lugares donde las aguas transfronterizas están generando tensiones, como la cuenca del Nilo. El documento señala que hay diferencias en el tipo de escasez de agua: es física debido a condiciones ecológicas y económica cuando la infraestructura hídrica es insuficiente. Se afirma que el estrés hídrico es un desafío global, si bien no acontece de forma homogénea, pues Oriente Medio y África del Norte son las regiones más afectadas.

JUEVES

Publicación CEIGB: Estrategias y cooperación internacional en minerales críticos

Lectura recomendada: Jane Nakano, <u>"The Geopolitics of Critical Minerals Supply Chains"</u> ("La geopolítica de las cadenas de suministro de minerales críticos"), Center for Strategic and International Studies (CSIS), 11 de marzo de 2021.

Sinopsis: Fenómenos como el cambio climático han provocado que los Estados busquen transitar a energías limpias. Esto ha incrementado la demanda de fuentes alternativas de electricidad. Según un estudio del Banco Mundial, la demanda de minerales críticos como aluminio, cobalto, litio, manganeso y níquel, podría crecer hasta en 450 puntos porcentuales para 2050 si el uso de energías limpias es consistente con lo establecido en el Acuerdo de París. El estudio del Center for Strategic and International Studies (CSIS) destaca la importancia de fortalecer las cadenas de suministro en camino a la transición verde. El artículo presenta el estatus, las estrategias y respuestas de Japón, la Unión Europea, Estados Unidos y China en esta nueva reconfiguración comercial. Asimismo, el autor comenta que la competencia global por estos minerales críticos va en aumento, después de los problemas en las cadenas de suministro ocasionados por la pandemia.

VIERNES

Publicación CEIGB: Resumen informativo, "INM reporta incendio en sus instalaciones" 28 de marzo de 2023

Lectura recomendada: Amelia Cheatham y Diana Roy, <u>"U.S. Detention of Child Migrants"</u> ("Detención estadounidense de infancias migrantes"), Council on Foreign Relations (CFR), 27 de marzo de 2023.

Sinopsis: La detención de niños migrantes que cruzan solos la frontera entre México y Estados Unidos ha crecido. La política migratoria del entonces presidente, Donald Trump, consistió en disuadir los flujos de población migrante por considerarlos "una amenaza a la seguridad nacional". Según expertos, esto empeoró la crisis humanitaria de Centroamérica y violó las normas internacionales de derechos humanos. Por su parte, el presidente Joe Biden ha asegurado que revisará las políticas migratorias de Trump, sin embargo, no se ha producido un cambio. En ese sentido, la administración actual ha buscado nuevas formas de gestionar a los niños y las familias que llegan a la frontera sur de EE.UU., la mayoría proveniente de América Central. Algunos críticos han condenado las propuestas restrictivas de asilo. Este reporte explica, además, los pasos a seguir cuando hay encuentros en la frontera con menores no acompañados. La tendencia es que más niñas y niños intentan cruzar la frontera, después de que estos números se redujeron al inicio de la pandemia.



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración Carolina Guadalupe Robles Dávila

Marzo de 2023

El **Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques** del Senado de la República tiene como objeto la realización de estudios y el acopio de información sobre temas de política internacional y política exterior de México; así como prestar apoyo a las comisiones de relaciones exteriores para el desarrollo de sus actividades y el ejercicio de las facultades exclusivas del Senado en materia de política exterior; además de auxiliar a los órganos directivos, comisiones, grupos parlamentarios y senadores que así lo requieran en cuanto a diplomacia parlamentaria y protocolo en el ámbito internacional.

"Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran".



http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/